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! ! ! !高考大幕已经开启，被坊间认为是中国
高等教育改革试验田的南方科技大学正在全
国 !个省区招生，从上报的“"!#!#”方案，到
现在的“$!%!#”模式，有人质疑是“倒退”，校
方回应是“谨慎选择”。

“6＋1＋3”是“前进了一步”
&月 '(日，教育部批复了南科大的招生

方案，南方科技大学今年将进行“去筹转正”
后的首次自主选拔录取考生。自那天起，南科
大校长朱清时就一直奔波在全国各地招生，
%)天内将跑遍山东、福建、四川等 !个省份。

据了解，南科
大今年计划招生
*!+ 人，全部在提
前批、理工科大类
录取，其中在广东
省招生 ") 人，山
东、福建、四川、湖
北等 ,个省份各招 -)人。

南科大将采用“以高考为基础的综合评
价录取模式”，即报考该校的学生在全国统
一高考后，再参加学校组织的能力测试。高
考成绩占 $)"，高中阶段的平时成绩占
%)"，南科大组织的能力测试成绩占 #)"，
最终构成考生的综合成绩，按考生综合成绩
择优录取。

朱清时认为，南科大今年“$!%!#”的招生
模式是内地大学没有实行过的，更类似于香
港地区一些高校在大陆地区的招生方案，是
朝着目标“前进了一步”。

“妥协退步”还是“谨慎渐进”
在“$!%!#”的招生方案获批前，朱清时曾

告诉记者，学校向教育部提出的招生计划是，
今年招录学生 %!)人，在考核方式上，学生的
高考成绩占 ")"，平日成绩和南科大的综合
能力测试成绩各占 #)"。

从“"!#!#”到“$!%!#”，高考成绩所占份
额由小变大，有人认为这是一种“妥协”，是
“被招安了”。

朱清时回应说，这是出于谨慎的结果，主要
考虑今年是第一年实行这种模式，不知道平时

成绩能够准确到什么程度，也不知道能力测试
能成功到什么程度，所以才进行了这种调整。

不仅是成绩结构变化引人遐想，“纳入提
前批次”招生，也招来了业界人士的质疑，认
为这对以“改革”立身的南科大来说“是倒
退”。-%世纪教育研究院副院长熊丙奇公开发
表文章说：“南科大今年实行的招生，不能算
是自主招生，而是按计划集中录取，这意味着
南科大的自主招生改革受阻。”“南科大目前
实行的招生方式，比内地 !)所高校的‘自主
招生’方式还要差些。”

熊丙奇质疑的焦点就是纳入集中录取提

前批招生，他认为，只要纳入了集中录取，其性
质就发生了改变，因为投档权是由政府部门掌
控，学校只是增加了有限的自主权，因此它不是
真正意义上的自主招生。朱清时此前在接受媒
体采访时也曾表示：“理想的东西往往不可能
一步到位，每走一步都需要平衡，各方面要协
调一致，否则就容易翻车。”

理想的自主招生方案是什么
我国高校自主招生自-))#年起步，从最

初的单校考试，到后来形成若干个学校的联
考，一般采取笔试加面试的形式，最终各校根据

自主招生的成绩给
予学生高考中%)分
至$)分的降分提档
优惠政策，俗称“加
分”。到今年为止，共
有!)所高校具有自
主招生资格。

业界认为，南科大今年的招生方案还不
是理想的自主招生，朱清时 $日在山东招生
时也承认这一点。那么，理想的自主招生方案
是什么，下一步该怎么走？

山东大学高等教育研究中心副主任刘志
业说，对于理想的自主招生方案，目前大家比
较一致的认识是扩大高校自身的招生自主
权。当前社会对南科大提出质疑，主要还是认
为“自主”的程度还不够。熊丙奇等专家认为，
自主招生不一定是要完全抛弃高考，而是不
以高考为唯一准绳，高考成绩只能当成录取
的参考因素之一。 新华社 !娄辰"
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叶县农民李怀亮因为涉

嫌一桩杀人案%于 !""#

年被逮捕& 该案经历了

叶县法院'平顶山中院'

河南高院三级法院七次

审理'三次判决%但都因

为(证据不足)%三次被

上级法院撤销原判发回

重审& 因为李长久未被

判决% 被害人家属不断

上访% 平顶山中院为了

(息访)%居然于 !""$年

与被害人家属达成协

议%(承诺) 判李怀亮死

刑& 而李怀亮已经被关

押超过 #%年&

无疑%本案(不判不

放)一拖 && 年%让各方

都很痛苦& 其实%如果司

法机关能有所担当%做

到(法律至上)%是不难

做出抉择的& 李是不是

凶手%尚不能确定%但司

法机关一直没有找到充

分的证据% 按 (疑罪从

无)的原则%法院就应该

宣判李无罪&

然而% 本案是一个

烫手山芋%一旦李被宣判无罪%就涉及巨额

的国家赔偿%本案可能成为(赵作海第二)*而

且案子是由法院宣判无罪'检察机关撤诉%还

是由公安机关撤案%又涉及司法机关'相关官

员责任的追究%恐怕谁都不想担这个责任&

此外%还有被害人家属的不断上访%明

言不判李死刑%自己将有极端行为%司法官

员在法律之外%又有(息访)(稳控)的考量%

这才有了那份荒唐的(死刑保证书)& 法律

不再是本案唯一的准绳& 这人为造成了案

件的复杂化&

与被害人家属签(死刑保证书)%看似

是(息访)%其实是饮鸩止渴'抱薪救火&

当法院的患得患失高于公民的清白% 法律

的尊严又何以彰显呢+ 新京报 '法沈彬(

从上报的“4＋3＋3”方案，到现在的“6＋1＋3”模式，
有人质疑是“倒退”，校方回应是“谨慎选择”

微公益!为何一直微待遇"

在微公益从业者中，无固定收入和月薪在1000元以下的近两成! ! ! !日前，中国社科院发布《民间组织蓝皮
书：中国民间组织报告（-)%%—-)%-）》。报告
认为，制约微公益及民间社会组织发展的最
大瓶颈，在于从业人员待遇保障严重匮乏，公
益人才发展不可持续。

"&岁的朱雪芳是北京慧灵智障人士服务
中心的老员工了，从 -)))年慧灵创办之初，
她一干 "年。然而过低的工资待遇让她喘不
过气来，她说：“-))"年工资只有 $))到 ,))

元。在民间公益组织挣的比保姆还少，只能维
持基本生活。”

朱雪芳只得另谋出路，去了另一家工资
相对较高的公益服务机构。她感到，其实同行
业内都一样，哪家的待遇都很低，有些机构只
是临时聘用人员，没有社保，这让年龄渐大的
她感到恐慌。今年初，她选择重回慧灵，因为
慧灵给员工上社保。由于有多年工作经验，做
主管每月能拿到 #)))元。

据 -)%)年《中国公益人才发展现状及需
求调研报告》显示，从业者薪资收入在 &)))

元以下的约占 ().，-)))元—#)))元段最为
集中，无固定收入和月薪在 %)))元以下的占
到 %!/".，近四成机构未给员工上社会保险。
在离职的人员中，只有不到三成继续留在公
益领域。 人民日报 !王君平 王彤"


